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„La plupart des artistes veulent präsenter
leurs travaux au public le plus tot possible, ne serait-ce

que pour en prouver l'originalite. Chez Marcel Duchamp,

en revanche, creation et presentation s'excluent recipro-

quement. Cette attitude est une nouvelle

consequence de la conviction de Duchamp que c'est en fait

l'observateur qui fait les images, en ce qu'il decide du

destin, de l'importance et de la valeur des ceuvres. C'est

pourquoi l'artiste, lorsqu'il a /'intention d'achever sa par-
tie sans etre derange, doit d'abord tenir I'ceuvre eloignee

des observateurs, car leur intervention la modifie et agit
done sur la poursuite de la recherche. Apparemment,
il y a aussi dans I'art quelque chose comme le principe
d'incertitude que Heisenberg a enonce en 1927 pour la

physique quantique, selon lequel /'observation d'une

particule elementaire en modifie obligatoirement les

proprietes." (Dieter Daniels, Duchamp und die anderen,

Cologne 1992, p.272)

Stefan Banz Si I'on tient le credo artistique
de Marcel Duchamp decrit ici pour le but supreme de

I'art, les lieux provinciaux situes loin des centres reunis-

sent les conditions ideales de developpement d'une

ceuvre artistique autonome. Mais cela implique une gran-
de independance, une volonte forte et une confiance en

soi indefectible de l'artiste, afin d'avoir la force de vivre

et d'appliquer un tel principe dans toute sa radicalite. II y

a deux difficultes majeures ä cela: I'une est la quasi-obli-

gation de s'informer en permanence sur l'actualite du

monde de I'art, afin de ne pas risquer de reinventer la

roue. La theorie de Heisenberg intervient done aussi

indubitablement sur le travail d'un artiste retire. La deu-

xieme difficulty apparaft avec la presence d'un travail

artistique produit en peripherie. En effet, une ceuvre d'art

exceptionnelle ne peut etre reconnue que lorsqu'elle est

communiquee et entre dans la discussion artistique

generale. Tant que I'ceuvre d'art n'est pas vue, eile

n'existe pas. L'artiste est done - qu'il le veuille ou non -
contraint de tout mettre en oeuvre pour s'inserer ä un

moment donne avec son travail dans ce Systeme de

communication et de trouver des personnalites-cles

ayant la force de persuasion de presenter et de diffuser

I'ceuvre. Et c'est certainement, meme aujourd'hui, plus

difficile depuis un alpage que lorsque I'on vit ä Zurich.

Par ailleurs, on peut se demander si aujourd'

hui, la seule voie ä prendre est eel le de I'etoile montante

dans les systemes de I'art? En effet, il y a toujours eu des

ceuvres excellentes de grandes personnalites qui ont

influence et modifie le cours de l'histoire, et qui n'ont ete

connues que beaucoup plus tard ou meme apres leur

mort. Le Statut de „shooting star" est-il d'ailleurs un but

enviable? Ou est-ce seulement une sorte de drogue, qui

produit ä court terme une euphorie artificielle, mais qui

est liee en realite ä des frustrations et ä des desagre-

ments beaucoup plus genants pour la productivity? Par-

mi toutes les shooting stars de ces dernieres decennies,

qui est aujourd'hui encore sous les feux de la rampe ou

au coeur de la discussion?

Les shooting stars sont souvent des artistes

proteges par des faiseurs d'opinion influents, qui font

connaTtre chaque annee de nombreux jeunes talents
dans le monde de la diffusion artistique. Mais seuls quelques

artistes parviennent ä rester en premiere ligne et ä

devenir des personnalites artistiques reconnues durab-

lement ä tous points de vue. Beaucoup echouent parce

qu'ils sont confrontes sans preparation ä une illusion ou

ä un espoir qu'ils ne savent pas gerer. Certains cessent



meme de travailler: la pression soudaine, I'imperatif
irrealiste de production, la presence permanente paralysed

leur creativite et 1'impulsion creative necessaire.

Aujourd'hui, les faiseurs de rois sont souvent meme plus

celebres que les artistes, parce qu'ils savent garnir en

permanence leur podium de nouveaux artistes et de

nouvelles positions. Un artiste protege qui n'est pas tout
de suite repris et encourage par d'autres grandes per-
sonnalites se retrouve tres vite livre ä lui-meme et

confronts ä sa forme de province toute personnelle.

Naturellement, on ne saurait col ler I'etiquette
d'echec ä une personne. La Suisse est tout simplement

trop petite pour s'etablir comme opinion leader dans le

monde de I'art. C'est pourquoi il n'est pas pejoratif de dire

que la Suisse artistique fait en quelque sorte partie de la

province, et notre densite impressionnante de musees,

d'expositions et de galeries n'y change rien. Au contraire,

ces systemes perfectionnes de prestations de service

servent prioritairement aux milieux artistiques interna-

tionaux et aux institutions elles-memes plutöt qu'ä la

promotion des talents locaux. De plus, la confiance en

soi, en matiere de volonte artistique propre, est beau-

coup moins developpee qu'en Allemagne ou aux Etats-

Unis. Nous sommes un pays de prestation de services,

hautement performant et motive. II n'est done pas eton-

nant que les Suisses qui reussissent le mieux dans

l'histoire de I'art soient des conservateurs ou des histori-

ens de I'art, ou des artistes qui ont acquis leur celebrite

presque exclusivement ä I'etranger.

Mais souhaitons-nous effectivement des

shooting stars en art comme dans la musique pop?

Revons-nous inconditionnellement de personnalites

comme Britney Spears, Ricky Martin, les Bay City Rol¬

lers ou les Bananaramas? Et si le starsystem est incon-

tournable du fait de notre desir culturel d'originalite et

de genie, d'apres quels criteres selectionnons-nous les

talents? Notre but est-il de nous identifier par exemple

avec des artistes comme Fischli/Weiss? Des artistes qui

sont incroyablement gentils et raisonnables et font tou-

jours tout comme il faut? Que faire effectivement d'un

travail artistique qui nous ressert toujours les memes

sympathiques plaisanteries, nous fait sourire et nous

congratuler? N'est-ce pas-comme leToblerone ou I'Em-

mentale-finalement rien d'autre qu'une confirmation

de plus des cliches d'une Suisse sucree, aeree et

tranquille?

Produire des shooting stars d'un rayonne-
ment durable est une entreprise fondamentalement

impossible et absurde, qui se solde souvent par des

tragedies artistiques et humaines. Les artistes non-coope-
ratifs et les caracteres difficiles sont, independamment
de la qualite de leur travail, encore plus desavantages.

Mais peu importe ou nous mettons I'accent, il n'y a en

principe aueun probleme ä vivre dans le canton du Valais

en etant une shooting star, ä condition que I'artiste

entretienne, avec tact, les bons contacts. Valentin Car-

ron en est un exemple vivant.
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